

durch Anlage von Handels-Colonien. Bezüglich der ersteren müßten wir unsere Augen auf möglichst menschenleere Länder werfen, bezüglich der letzteren hauptsächlich auf recht bevölkerte. Außer diesen beiden Arten von Colonien brauchen wir aber ganz nothwendig noch eine dritte: Straf-Colonien. Es ist eine bekannte Thatsache, daß im preussischen Staate innerhalb der 6 Jahre von 1871—77 die Zahl der abgeurtheilten Verbrechen auf die doppelte Höhe gestiegen ist, dies giebt, eine jährliche Zunahme der Verbrechen um 16%!! In Folge dessen wächst fortwährend die Ueberfüllung unserer Gefängnisse, die außerordentlich kostspielige Neubauten benöthigt*) und auch außerdem unsern Staatenbudgets von Jahr zu Jahr höhere Unterhaltungskosten aufbürdet. Vergleichen wir hiermit die günstigen öconomischen Erfolge, die wir bei den russischen Straf-Colonien in Sibirien und bei den englischen in Australien gesehen haben, so drängt sich uns unabweisbar der Gedanke auf, daß eine Etablierung deutscher Straf-Colonien sowohl im Interesse des Staats als in demjenigen der unsere Gefängnisse und Zuchthäuser anfüllenden Verbrecher selbst im höchsten Grade wünschenswerth sein würde. Kann je der lange Aufenthalt in Gefängnissen und Zuchthäusern alle die Chancen moralischer Besserung und bürgerlicher Rehabilitation bieten als wie die relative Freiheit, welche die Zwangsansiedler einer Strafcolonie genießen? Wie zahlreich sind die Beispiele, daß in Sibirien und Australien zu langer Strafe verurtheilte Verbrecher sich durch Arbeit und Fleiß in eine glückliche öconomische Lage und eine freie und unabhängige Stellung hinaufgearbeitet haben! Sind nicht aus einem Theile der australischen Exilirten die besten und wohlhabendsten Colonisten geworden? Auch Sibirien verdankt seinen partiellen Culturzustand zu einem nicht geringen Theile der Arbeit der Verbannten, deren sich gegenwärtig 300,000 dort befinden, wo-

*) Hat mir doch ein Jurist mitgetheilt, daß der Neubau eines Zellengefängnisses comme il faut 4 Millionen M. kosten und daher die befürwortete Ersetzung aller alten Gefängnisse durch neue Zellengefängnisse eine riesige Summe verschlingen würde!!